

## VIENT DE PARAITRE

*La Thérapeutique éclectique, physiologique et philosophique*, par M. le docteur Le Cavelier, volume G. R., 550 pages, librairie Basle, éditeur, 247, rue Saint-Jacques. Prix : 10 francs.

Le « Journal de la Santé », de Paris, apprécie en ces termes cet ouvrage :

« Le premier livre de médecine écrit par un médecin du Canada et édité en Europe, vient de paraître sous le titre *La Thérapeutique éclectique, physiologique et philosophique*.

Pour une fois, nos confrères français, du Canada, ont devancé leurs compatriotes de langue anglaise et nous avons reçu avec plaisir un livre excellent qui sera très apprécié du médecin praticien. L'érudition que l'on trouvera dans ces pages ne doit pas nous faire conclure que les Ecoles de médecine de langue française au Canada forment mieux l'esprit médical que les Universités anglaises. Tous les médecins français qui ont visité le Canada durant ces dernières années ont pu se convaincre que l'enseignement de la Médecine dans les Facultés françaises est beaucoup moins complet que l'instruction donnée dans les Facultés anglaises. Si l'auteur a réussi à faire un travail aussi remarquable, c'est qu'il est venu plusieurs fois, et durant plusieurs années, compléter ses études en France, et qu'il a ensuite visité les principaux hôpitaux du monde.

Ce précis de thérapeutique, des plus documentés, synthétise les méthodes de choix pour le traitement des différentes maladies.

Les vues d'ensemble sur la pathologie générale et sur la physiologie tant normale que pathologique, sont exposées d'une façon claire et raisonnée, et donnent un cachet original à ce manuel de thérapeutique. La Philosophie pragmatique de la Médecine qu'il contient, nous explique les indications et les contre-indications d'un traitement et nous donne les raisons de l'éclectisme préconisé. Cette méthode inspire une nouvelle confiance en l'art de traiter les malades. « Toute la médication recommandée, dit l'auteur, est physiologique en ce sens qu'elle vient utilement en aide au malade par tous les moyens efficaces et qu'elle cherche à seconder la nature sans jamais se substituer à elle pour produire des réactions de défense physiologique capables de ramener l'organisme en équilibre normal de santé. »

Les chapitres sur les affections cardiaques, pulmonaires et concernant les maladies contagieuses renferment de nombreuses idées originales des plus pratiques et des plus physiologiques; on voit que l'auteur a revu toute la physiologie après avoir long-temps exercé sa profession et étudié toute la pathologie.

L'olf. tothérapie au moyen des huiles essentielles aromatiques est une méthode simple et nouvelle qui mérite une attention toute particulière. Le rôle des substances volatiles non toxiques véhiculées par les globules rouges n'est assurément pas sans action favorable sur l'évolution d'un grand nombre de maladies. L'histochimie de ces globules nous démontrera bientôt l'importance de l'olfactothérapie. L'usage tant local qu'interne des liquides à l'état colloidal est préconisé avec à-propos et leur action biochimique est expliquée d'après les plus récentes recherches scientifiques.

Le chapitre des maladies nerveuses nous montre que le médecin qui veut réussir auprès de ses malades doit être philosophe et psychothérapeute.

L'idée maîtresse qui se dégage de ce livre de thérapeutique nous fait voir l'importance pour le thérapeute de connaître l'ensemble de la Biologie générale pour bien traiter les différentes parties atteintes d'affections diverses. »